



STABAT

debout ...

PRIÈRE POUR LA PAIX

Seigneur, fais de moi un instrument de ta PAIX,
Là où est la haine, que je mette l'amour.
Là où est l'offense, que je mette le pardon.
Là où est la discorde, que je mette l'union.
Là où est l'erreur, que je mette la vérité.
Là où est le doute, que je mette la foi.
Là où est le désespoir, que je mette l'espérance.
Là où sont les ténèbres, que je mette la lumière.
Là où est la tristesse, que je mette la joie.

Ô Seigneur, que je ne cherche pas tant
à être consolé qu'à consoler,
à être compris qu'à comprendre,
à être aimé qu'à aimer.

Car c'est en donnant qu'on reçoit,
c'est en s'oubliant qu'on se retrouve,
c'est en pardonnant qu'on est pardonné,
c'est en mourant qu'on ressuscite à l'éternelle vie.

Saint François d'Assise

N° 362 - juin 2022

Bulletin de la Congrégation des Sœurs de Notre Dame du Calvaire

33, avenue Louis Mazet 46500 GRAMAT – Tél : 05.65.38.73.29 – Fax : 05.65.38.85.41

E-mail : ndcalvaire@orange.fr – Site : www.notredameducalvaire.fr - CCP TOULOUSE 114-49 L

A Gramat, l'Institution Sainte Hélène fête ses 180 ans d'existence...



Oui, une vieille dame de 180 ans, mais qui n'a pris aucune ride... et où les mêmes intentions fondatrices se retrouvent :

- la reconnaissance de chacun,
- un regard vrai et positif sur les personnes et les événements,
- le désir que chaque élève puisse donner le meilleur de lui-même, avec une attention portée aux plus défavorisés,
- un accueil simple, dans le respect de l'autre et de sa liberté,

tout cela, dans un souci :

- d'accompagnement personnalisé,
- d'ouverture sur le monde,
- et, pour ceux qui le souhaitent, la découverte ou l'approfondissement du message évangélique,

sans oublier – et c'est essentiel de nos jours - :

- l'éveil à l'éco-citoyenneté, à la fraternité et à la solidarité.

Aujourd'hui et pour demain, beaucoup d'initiatives et de nombreux projets !

EN BREF

* Au Brésil, entrée au Noviciat de **Maylane Amélia de CARVALHO**, le 7 mai 2022, à Cosmopolis.

* En Côte d'Ivoire, premiers vœux de **Catherine EHOUSSOU LOBO**, le 8 mai 2022, à AYAMÉ.

* Nouvelles de la communauté de la **Maison-Mère**, à Gramat :

- **Sr Eloisa MASSANI** est absente pour 6 mois. Elle est partie pour une mission en Argentine, dans une de nos communautés.

- deux Sœurs brésiliennes viennent d'arriver :

Sr Inez PERINI, le 9 mars

Sr Maria da Conceição RORIGUEZ PINHEIRO, le 25 mai



Sœur Inez



Sœur Maria

STABAT

debout...

BULLETIN D'ABONNEMENT DE RÉABONNEMENT

Normal : 10 €
Soutien : 20 €

M. Mme, Melle Prénom

ADRESSE

CODE POSTAL VILLE E-mail

Intituler le règlement et adresser le bulletin à

CONGRÉGATION NOTRE-DAME DU CALVAIRE 33, avenue Louis Mazet 46500 GRAMAT



Quand l'Ukraine s'invite à la Communauté

Depuis le 4 avril dernier, deux mamans ukrainiennes et leurs quatre enfants vivent à la communauté de Bourg la Reine : Nataliia avec Sophie (7 ans) et Evenila (14 ans), qui viennent de la banlieue de Kharkov, très proche de la frontière russe ; Maria avec Vitali et Nelia vivant habituellement à Ivano Frankivsk, ville plus proche de la frontière polonaise. Leurs voyages a été épuisant, traversée de l'Ukraine pendant deux jours avec leur propre voiture, seule avec ses enfants pour Nataliia, puis, comme Maria, bus bondés et bloqués deux jours à la frontière polonaise, arrivée à Cracovie, bus ou avion pour Paris...

Sans se connaître, elles ont été toutes les deux hébergées dans le petit appartement de Pétro, un ukrainien vivant à Bourg la Reine depuis plusieurs années. Dix personnes dans 50 m² !

Je les ai rencontrés à la Mairie de Bourg la Reine qui a organisé un réseau « Aide aux Ukrainiens » sur la commune.

La communication, les informations se sont vite développées, tant à la mairie que sur WhatsApp :

« Quelqu'un aurait-il une paire de basket du 36 pour un garçon ? »

« oui, moi, je vous l'apporte ce soir ! »

« J'ai de la vaisselle et des housses de couettes pour une personne ; quelqu'un peut-il les utiliser ? »

En ce qui nous concerne, nous avons besoin d'un matelas d'une place ; deux heures après il arrivait à la communauté, donné par une personne et transporté par une autre !!!

Que de solidarité et de générosité...

Les premiers jours, la communication entre nous n'était pas facile, ces femmes sont traumatisées, la guerre, les bombes, les chars leurs maris restés au front. Comment retrouveront-elles leur pays ? Quelle angoisse pour les leurs ! Peu à peu la confiance s'installe, nous communiquons en anglais. Le sourire réapparaît.

Les plus jeunes ont rapidement été scolarisés à Bourg la Reine ou aux lycées d'Antony et de Sceaux pour les deux autres. Du point de vue administratif, l'Etat et les communes ont vraiment facilité les démarches.

Atif Boutouil, gérant de la cuisine centrale de Médiarest, touché par les difficultés de ces familles, s'est engagé avec l'accord de sa direction, à fournir les repas pour les 6 « invités ».

La communauté a vécu une fin de Carême particulière, en nous

tenant proche de ces Mamans et de leurs enfants blessés par la guerre.

A cette occasion, nous découvrons tous les gestes de partage, de générosité des habitants de Bourg la Reine que nous rencontrons.

Cours de français par Audrey, une bénévole qui devient proche de la communauté, visites de Paris par une autre famille, pour faire découvrir la culture française... J'espère aussi pouvoir trouver un professeur de piano pour une des jeunes ayant un excellent niveau, qui a étudié 9 ans au Conservatoire de Kharkov.

Pâques est là, nous avons déjeuné tous ensemble et avec Audrey. Quel fut notre étonnement de voir arriver Pétro et sa famille habillée des vêtements traditionnels, chargés d'un bouquet de fleurs, de gâteaux ukrainiens et d'une icône de leur pays. Nous partageons aussi la foi de ce peuple, leur courage, leur détermination et leur dignité..

Devant cette icône nous invoquons les saints ukrainiens, intercesseurs en cette période troublée afin que la paix soit de retour :

Saint Vladimir et Sainte Olga de Kiev, Saint Antoine, Théodose et tous les martyrs d'Ukraine sous le régime de Staline.

Sœur Margaret



De gauche à droite après nos sœurs, Nataliia, Evelina et la jeune Sofii, Audrey qui donne des cours de français, Nelia Maria et Vitali après le repas pascal



LA FONDATION PIERRE BONHOMME

Pour consolider et pérenniser son action éducative, la Congrégation des Sœurs de Notre Dame du Calvaire a décidé de regrouper les établissements scolaires de France dans une Fondation : **La FONDATION PIERRE BONHOMME**. Mais notre congrégation étant trop petite pour mener à bien cette démarche, notre Fondation est abritée par la FONDATION PIERRE FOURIER ALIX LE CLERC, reconnue d'utilité publique par décret du 26 juin 2007, qui regroupe les établissements des **Sœurs de NOTRE DAME CHANOINESSES DE SAINT-AUGUSTIN**, dont le charisme est très proche de celui de notre congrégation.

La Fondation Pierre Bonhomme regroupe les 6 établissements du réseau de la Congrégation Notre-Dame du Calvaire (environ 4 800 élèves) :

- **Ecole et Collège Sainte Hélène de Gramat (46),**
- **Ecole Notre Dame d'Alvignac (46),**
- **Ecole Notre Dame de Mayrinhac-Lentour (46),**
- **Ensemble scolaire St Etienne de Cahors (46),**
- **Institution Jeanne d'Arc de Franconville (95),**
- **Institut Notre Dame de Bourg-la-Reine (92).**

la FONDATION PIERRE BONHOMME assure de façon pérenne la continuité de nos orientations éducatives dans les établissements scolaires dont nous avons la responsabilité. Et c'est bien là l'essentiel. Nos établissements ne pourront avoir désormais d'autre vocation que celle d'enseigner, d'éduquer et d'annoncer la Bonne Nouvelle.

Dans le respect des statuts et du règlement intérieur de la Fondation Pierre Fourier Alix le Clerc, la Fondation Pierre Bonhomme apporte ressources humaines et financières au service de la Tutelle et des établissements, dans la continuité des engagements pris et de la solidarité voulue par la Congrégation Notre Dame du Calvaire. Elle a vocation à s'ouvrir à d'autres établissements et projets de la Congrégation, en Europe, voire dans le monde.

Grâce à ce nouveau statut, nos établissements pourront profiter du dynamisme et des synergies de la Fondation Pierre Fourier Alix le Clerc dans le domaine pédagogique, éducatif et bien sûr pastoral.

La création de cette fondation est l'aboutissement d'un projet essentiel à nos yeux, qui nous réjouit profondément, car elle inscrit désormais ces établissements dans la durée.

Et si les Sœurs ne sont plus présentes aujourd'hui dans les établissements scolaires de notre réseau, grâce à cette Fondation et à l'engagement de chacun, le charisme de Pierre Bonhomme reste et restera bien vivant.

Sœur Jean Agnès

La Famille Calvarienne ? Qu'est-ce que c'est ?

Au numéro 54 de l'Exhortation Apostolique 'Vita Consecrata', de 1996, le Pape Jean Paul II écrivait : « Beaucoup d'instituts religieux sont parvenues à **la conviction que leur charisme peut être partagé avec les laïcs** qui, par conséquent, sont invités à participer de façon plus intense à la spiritualité et à la mission de l'Institut lui-même... **Un nouveau chapitre, riche d'espérance, s'ouvre dans l'histoire des relations entre les personnes consacrées et le laïc.** »

Aujourd'hui, partout dans le monde, on assiste à la fois à un renouveau des anciennes Familles spirituelles et à une naissance et une extension des nouvelles Famille religieuses.

Comme beaucoup d'autres Congrégations, la Congrégation des Sœurs de Notre Dame du Calvaire s'est engagée sur ce chemin et ainsi est née **la Famille Calvarienne**, dans tous les pays où la Congrégation est implantée.

Au Chapitre Général de 2012, il a été décidé de « chercher ensemble, sœurs et laïcs :

- à nous aider à croître, chacun dans sa vocation spécifique, en continuant à appuyer l'engagement concret auprès des crucifiés ;
- à aller plus loin dans le partage de la Spiritualité, du Charisme et des projets missionnaires ;
- à promouvoir le protagonisme des laïcs dans leur vocation ;
- à fortifier nos liens comme Famille Calvarienne, pour donner continuité à la Mission de Dieu Père, en vue de prendre soin, défendre et recréer la vie ;
- à proposer des rencontres internationales de laïcs et à envisager leur participation aux prochains Chapitres. »

Et ce dernier point s'est réalisé au Chapitre Général de 2018, auquel participaient autant de laïcs que de sœurs.



Une des caractéristiques de cette Famille Calvarienne, c'est une maison aux portes et fenêtres ouvertes pour tous ceux et toutes celles qui se sentent invités à participer à la table de la spiritualité et de la mission calvariennes et à s'intégrer au chemin commun.



Ce que voudrait être la Famille Calvarienne :

- *une famille unie qui cultive la miséricorde, la compassion, la justice et tisse des liens fraternels et d'égalité ;
- *une communauté des disciples du Crucifié qui contemplant l'Amour, célèbrent et fêtent ensemble la vie ;
- *une famille accueillante, audacieuse et simple dans la joie, cherchant à entrer en dialogue, tournée vers les plus jeunes et dont les membres sont libres d'entrer et de sortir ;
- *une famille qui vit une communication ouverte à toutes les cultures ;
- *une famille qui cultive le sentiment d'appartenance, la confiance réciproque, la concertation et la coresponsabilité, avec des relations « d'égal à égal » qui tiennent compte des spécificités vocationnelles ;
- *avec la mission au centre,
 - en se laissant conduire par l'Esprit reçu au Calvaire,
 - en se laissant toucher et en prenant soin des plus fragiles,
 - en regardant la réalité,
 - en vivant des projets avec créativité,
 - en parcourant ensemble un chemin de conversion missionnaire et en se comportant en vrais disciples missionnaires.

Le « Notre Père » pour la Justice

Notre Père
qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite,
sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui
notre pain de ce jour,
pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi
à ceux qui nous ont offensés
et ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du mal.
Amen.

Notre Père qui prend toujours la part des faibles, des impuissants, des pauvres, des abandonnés, des malades, des anciens, des très jeunes, des enfants à naître et de ceux qui portent le poids du jour, victimes des circonstances.

Qui es aux Cieux où tout sera inversé, où les premiers seront derniers et les derniers, premiers, mais où tout sera bon.

Que Ton Nom soit sanctifié, puissions-nous toujours reconnaître ta Sainteté, accepter que tes Voies ne soient pas les nôtres et tes critères différents. En révéant ton Nom nous voulons être tirés de l'égoïsme qui nous empêche de voir la souffrance de notre voisin.

Que Ton Règne vienne, aide-nous à créer un monde où en dépassant nos propres besoins et nos blessures, nous pratiquerons la justice, aimerons tendrement, et marcherons humblement avec Toi, ensemble.

Que Ta Volonté soit faite, ouvre notre liberté que nous Te laissions entrer pour partager tes sentiments, pour laisser circuler ta Vie en nous, pour aimer sans distinction et comme Toi avec un Amour préférentiel pour les pauvres.

Sur la terre comme au Ciel, que l'œuvre de nos mains, nos temples et nos organisations soient des reflets de ta Gloire afin que la joie, la bienveillance, la tendresse et ta Justice prédominent au sein de toutes nos structures sur la terre.

Donne-nous la vie et l'amour, apprends-nous à tout accueillir comme un don. Aide-nous à reconnaître que nous n'avons aucun droit et

que nous devons partager, parce que nous avons reçu. Fais-nous comprendre que de notre générosité envers les plus pauvres dépend notre propre santé.

Nous, le vrai nous qui embrasse tous les humains, qui inclut tous ceux et celles qui sont en dehors de notre circuit étroit ; donne à tous également.

Aujourd'hui, pas demain. Ne nous laisse pas reporter notre action à un avenir indéfini, attitude qui nous permet de nous justifier face à l'injustice.

Notre Pain quotidien pour que chaque individu puisse avoir accès à une nourriture suffisante, à l'eau potable, à l'air pur, et ait la possibilité de recevoir des soins médicaux, de bénéficier d'une éducation de qualité, pour ainsi bénéficier d'une vie saine. Apprends-nous à partager notre nécessaire et non seulement nos surplus.

Pardonne-nous nos offenses, pardonne notre aveuglement, notre égocentrisme, notre racisme, notre sexisme, et notre tendance incorrigible à nous préoccuper seulement de nous-mêmes et des nôtres. Pardonne-nous de regarder les informations sans jamais prendre action.

Comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés, aide-nous à pardonner à ceux qui nous font des représailles. Aide-nous à calmer nos esprits, à ne pas devenir amers avec l'âge, à pardonner les parents et les systèmes imparfaits qui nous ont blessés, maudits, et ignorés.

Et ne nous laisse pas entrer en tentation, ne nous juge pas seulement sur notre service auprès des affamés, de ceux qui sont nus, des malades, ou sur nos efforts pour rectifier les systèmes qui sont responsables de la pauvreté, qui créent des victimes. Épargne-nous cette épreuve car personne d'entre nous ne peut tenir devant les exigences évangéliques. Donne-nous plutôt le temps de changer nos façons de faire, de nous convertir de notre égoïsme et de transformer nos organismes.

Mais délivre nous du mal, c'est-à-dire, de l'aveuglement qui nous empêche de changer et de rompre avec des systèmes anonymes qui nous permettent de ne pas voir qui profite moins ou davantage. Amen

Père Ronald Rolheiser